

SECCION DE ANUNCIOS

ANUNCIOS



MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

En el Centro de Anuncios

21-Luz-21

Por la noche, llámase al vigilante.

Abierto todos los días laborables y hasta las dos de la tarde los festivos.

LA ROQUETA

Fabrica de cerámica, azulejos y baldosas de Pedro A. Cetré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decorado. Baldosas de barro incrustado de varios dibujos. Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte. Entre Santa Catalina y Son Español.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL:

Madrid. Calle de Olzaga, número 1. (PASEO DE RECOLETOS)

- GARANTIAS -

Capital social efectivo Pts. 12.000.000
Primas y reservas. > 44.028.645
Total > 56.028.645

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendio

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.



Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

SUBDIRECCION EN PALMA-SOL-33

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO por las GOTAS MADRES SULFUROSAS DE SAN

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebidas, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrofulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc. Frasco y pliz. Farmacia de Ignacio Portezza Aguilo, calle de la Boquería.

Sándalo SOL Esencia pura de Sándalo con **SALOL**. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLENNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis SE CURAN SEGURAMENTE CON **PERLAS ANTISEPTICAS SOL** A base de ORESOTAL TERPINOL y QUASINA

Morrhuel con hipofosfitos SOL cura enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrofulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

51 Folleto de LA ULTIMA HORA

Fromont y Risler

LIBRO SEGUNDO

cho afín oyéndosela todo el día:

Dicen que tu te casas y yo voy á morir...

—¡Morir!—corregía la expresiva señora Dobson, poniéndose todo lo lánguida que podía, y parecía que se moría en efecto al dirigir al techo la mirada y echar hacia atrás la cabeza. Sidonia no llegó nunca, sin embargo, hasta tal extremo. Sus ojos llenos de malicia, sus labios gruesos, carnosos no eran los más apropiados para esos sentimentalismos de arpa cólica.

Las canciones de Offenbach, ó de Hervé, con sus notas imprevistas, las que en caso de necesidad se acentúan con un movimiento de cabeza ó de caderas, la hubieran con venido, mas no se atrevía á decirselo á su guía profesora. Por otra parte, aunque en el taller de la señorita Le Mise la habían hecho cantar mucho, aun conservaba una voz clara y juvenil. Su falta de relaciones contribuyó á que poco á poco fuese haciendo una amiga de la maestra de canto, á la que obligaba á que se quedase á almorzar con ella, llevándola después á paseo en el coche nuevo, y que la acompañase á sus compras de ropas y alhajas, ó á visitar los almacenes. El tono sentimental y compasivo que solía emplear la señora Dobson; predisponía á las confidencias, y sus continuadas quejas parecía como que desahaban otras. Hablóla Sidonia de Jorge Fromont, de su amor, procurando atenuar su falta con la crueldad de sus padres que, según decía, la habían obligado á

casarse á la fuerza con un hombre de más edad que ella, sólo porque era rico. Desde luego mostróse la señora Dobson dispuesta á servirlos, no porque fuese capaz de veader su ayuda por dinero, sino porque aquella mujer tenía la pasión de la pasión, una gran inclinación á las intrigas novelescas. Por su desgracia habíase casado con un dentista que la pegaba, y para ella todos los maridos eran otros tantos monstruos, y el pobre Risler, sobre todo, hacía el efecto de un tirano inaguantable, al que su esposo tenía derecho de aborrecer y engañar. Fué una confidente activa y de gran utilidad, y dos ó tres veces á la semana llevaba un palco para la Opera, los Italianos, ó para cualquiera de esos teatrillos que han obtenido un buen éxito con una obra y que durante toda una temporada atraen con ella al público, y hacen que París atraviese todo París. Para Risler esas localidades eran regalo de la señora Dobson, que aseguraba que tenía cuantas quería en los teatros liri-

cos. El desdichado estaba muy lejos de sospechar que aquellos palcos para una primera representación de una función de moda, habían costado con mucha frecuencia diez ó quince luises á su consocio. Con poco trabajo se podía engañar á un marido como aquél, pues su inagotable credulidad aceptaba tranquilamente todos los embustes, aparte de que desconocía por completo aquella sociedad ficticia en que su esposa empezaba á ser muy conocida. No la acompañaba nunca, y en las pocas ocasiones en que al poco tiempo de estar casados lo hiciera, quedóse vergonzosamente dormido, siendo en exceso sencillo para preocuparle el público, y de imaginación bastante tarda para interesarse en el espectáculo. Por esta razón agradecía infinito á la señora Dobson que le reemplazase al lado de su esposa y además lo hacía con tan buena voluntad. Por las noches cuando su mujer se marchaba siempre elegantemente vestida y adornada, contemplábala Risler admirado,

sin sospechar jamás el precio que costaban sus tocados, ni quien era el encargado de pagar todo aquel lujo, y libre de toda sospecha, esperaba al lado de la chimenea dibujando y diciendo muy satisfecho: —¡Cuánto debe divertirse! En el cuarto principal se representaba al misma comedia, sólo que los papeles estaban cambiados, pues allí era la esposa la que aguardaba al lado de la chimenea. Todas las noches, una media hora después de la salida del coche de Sidonia, abríase la puerta principal para dejar el paso libre al de Jorge que llevaba al señor á su círculo ¿qué quería? El comercio tiene sus exigencias, y á veces es en el círculo alrededor de una mesa de juego donde se tratan los negocios más importantes, y es preciso ir á esas reuniones, súplica de que padezca el buen crédito de la casa. Clara creía esto á pie juntillas. Su marido se marchaba, y en el primer momento no podía evitar un acceso de tristeza, pues hubiera querido qu

COLMADO LA PROVIDENCIA

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden á precios relativamente módicos. Véase dicho establecimiento para convencerse de ello. También se venden vinos puros de Binisalem embotellados y á granel, los cuales serán conducidos á domicilio si así lo desea el favorecedor

Depósito de Cal de la Garriga Rasa

SINDICATO-126 y MIRÓ-2

Se sirve á domicilio al precio de ptas. 5'60 la carretada.

Es la clase mejor que se conoce

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita el lago de los FRANCESES

descubierta por Mr. E. A. Martel (1895) en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MIEMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento; 1'50 pesetas. El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 13.—Manacor.

Impotencia

debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fertilizante de Rodríguez de los Rios. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas y 50. Centro Farmacéutico.

Alquiler. Para alquilar en Binisalem hay un bonito entresuelo, cerca de la Estación del Ferro-Carril, con agua potable, otras comodidades, y magnífica vista.—Información en Palma: Huertos, 6 entresuelo y en dicha villa, Truch-72.

Se alquilan

Una casa calle de Brños de Mar, en el Tercero. Un local calle Matadero número 5, sirve para coladuría, cocina ó para fábrica. Un piso en el Pinar d'Inca, con balcón á la carretera y á la vía férrea. Informarán: calle la Galera, número 20, Droguería.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el PREDIO SON FORTEZA TÉRMINO de MANACOR. Estas cuevas recientemente exploradas y habilitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y venden tan cómodas, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.—La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.—El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más, 1 peseta.—Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Senad, calle del Capitán Antonio, número 18 y Antonio Serra y Darán, calle del Barracar, número 6.—El conductor Juan Liali y Darán (a) Guay, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.—Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma. Los carruajes para entrar en las Grutas.

Imprenta de J. Tous

—El jueves entraron en este puerto el Transporte de guerra francés «Drome» y dos torpederos de igual nacionalidad, uno de ellos desarmado con avería; sabiendo el día siguiente después de proveer de carbón, remolcando al averiado con destino a Bretz.

—El domingo pasó a mejor vida la señora doña María Marqués Euguet viuda de Pons madre del Doctor D. Lorenzo Pons y madre política del capitán de artillería D. Miguel Villalonga, E. P. D.

—Habiendo mejorado la situación del país, desde el jueves vuelve a tocar en el pasaje de la expedición la banda del Regional.

—La crisis obrera va mejorando de día en día; el correo de Barcelona embarcó ya con destino a la Antilla este último domingo 157 cajas de calzado.

—Efecto del fresco viento de ayer la temperatura no es ya tan molesta.—C.

LOS PUEBLOS

Valdemosa, 30.—El domingo próximo pasado al anochecer, se dió principio en la Excelsior, al solemne septenario, que todos los años se celebra en preparación a la fiesta, que á la Virgen de los Dolores, dedica nuestra distinguida colonia palmesana y moradores de esta villa, el primer domingo de Septiembre.

El programa de la fiesta religiosa, único que hasta hoy ha llegado a mi conocimiento, es como sigue:

El día 4 desde el amanecer hasta las diez, misas recadas, y después se dará principio a la misa mayor, cantándose con acompañamiento de armonium ó instrumentos necesarios la partitura de *Diets*, tomando parte en ella distinguidos aficionados.

Después del evangelio, ocupará el púlpito el distinguido orador sagrado P. Fortunato del Valle agustino.

Al anochecer del citado día 4, conclusión del septenario, cantándose la *Salve del Maestro Torree*.

De los festejos civiles, nada hasta hoy puedo adelantarse en concreto.

—La temperatura ha refrescado bastante de modo que por las noches ya se siente un airecillo más molesto que agradable.—C.

Manscar.—Por la guardia civil de este puesto, han sido detenidos dos enjotas por haber hurtado tres cuerdas.

Selva.—La guardia civil ha denunciado un incendio ocurrido en el predio de *C. an Benet* que se propagó al monte comunal de *Gaimari* y sitio conocido por *Comel a dels Aubellons*.

PALMA

Durante la próxima pasada semana el Ayuntamiento ha invertido la cantidad de 1663'32 pesetas, divididas en las siguientes obras:

R-forma de la Casa Consistorial, 63 pesetas.—Reparación y conservación de empedrados y afirmados de las calles y plazas de esta ciudad, 153 pesetas.—Transporte de 10 metros cúbicos de arena del mar 14'40 pesetas.—Por 43 metros cúbicos de piedra machacada en las calles de esta ciudad 98'90 pesetas.—Por 41'25 metros cúbicos de piedra machacada en el Cementerio 51'56 pesetas.—En la limpieza de sifones y meaderos, 93'54 pesetas Taller de frágua 22'02 pesetas.—Desmontes y terraplenes en el cementerio á causa de la crisis obrera 343'50 pesetas.—Reparación y conservación de las vías públicas, 774 pesetas.—Por 26 jornales de carros 104 pesetas y por 1 600 Kg de cemento 86 pesetas.

Mañana empezarán las clases en el Colegio del Dulcísimo Nombre de Jesús de las PP. Agustinos, para los alumnos de primera Enseñanza y para los demás que hayan de examinarse de alguna asignatura en la próxima convocatoria.

A bordo del vapor *Unión* han sido embarcados esta mañana varios presos condenados por esta Audiencia, que van destinados al penal de San Agustín de Valencia.

Mañana pasarán la revista de comisario los cuerpos activos de esta guarnición y el día siguiente lo efectuarán las zonas de reclutamiento, class, demás unidades organizadas y transeuntes.

Dice un periódico de Valencia que dentro de algunos días es esperado en aquella ciudad nuestro ilustre paisano el general D. Waleriano Weyler y Nicolau.

De Barcelona han llegado esta mañana el Padre provincial y secretario de la Compañía de Jesús, señores D. Luis Adrover y D. José Alcavía.

Han venido también un misionero que ha de sustituir en esta comunidad al difunto P. Claders; el escolapio P. Juan Bautista Real; el beneficiado de la Santa Iglesia Catedral D. Pedro Planas, y los comerciantes de esta plaza D. Cayetano Gamba y D. Guillermo Llambias.

También ha llegado un Padre de la orden de Predicadores con objeto de ir al puerto de Sóller y practicar una inspección del sitio donde se sentó el santo de aquella orden Ramón de Peñafort.

El recaudador de Contribuciones de la segunda zona de Palma, hacer, saber que venciendo el plazo para el pago de las contribuciones directas por el primer trimestre del actual ejercicio económico el día primero de Septiembre, se continuará la cobranza los días que se expresan:

De 1.º al 4 de Septiembre en Agüide, de 11 al 16 en Lluchmayor, de 9 al 10 en Santa Eugenia por D. Lorenzo Girsole; de 1 al 6 en Andritx, por D. Julián Vicens Ferré; de 2 al 4 en Deyá por D. Bartolomé Ripoll Ripoll; de 5 al 6 en Fornalutx; de 7 al 11 en Sóller; de 5 al 6 en Bñafubnar, por D. Bartolomé Mir; de 7 al 8 en Puigpuñet, y del 5 al 6 de Septiembre en Estalenchs por D. Miguel Mir Arbós.

Queda acordado el pago á las clases pasivas de la mensualidad del mes corriente en la forma que á continuación se expresa:

Día 1.º y 2 de Septiembre Montepío Militar y Civil, 3 y 5 Retirados de Guerra y Marina y el día 6 del mismo mes Pensiones remuneratorias, Regulares Exclaustrados, Jubilados y cesantes.

Programa de las piezas que tocará mañana en el paseo del Borns la banda del Regional núm. 1.

- 1.ª P. D. de la «Opera Dolores», Bretón.
- 2.ª «Rapsodia de Litz», N. Meyerber.
- 3.ª Conjura de «Ugonotes», Meyerber.
- 4.ª (a) «Chacone de Durand», Schubert.
- 5.ª P. D. «Polavizja», Arias.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Gil, abad y doce hermanos mártires, y Santa Ana viuda.

Cuarenta Horas. Concluyen en las Capuchinas, dedicadas á Santa Rosa: exposición á las seis, á las diez misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad. Al anochecer rosario, oración, meditación, estación, *Te-Deum* y reserva.

Cultos.—En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la Capilla de la Reserva.

—En el Centro de las Iglesias pobres día de Retiro: á las siete y media de la mañana, comunión general, y al anochecer rosario y meditación.

Noticias militares

Se ha tenido á bien de probar los tres presupuestos que, para adquisición de varios efectos de material de guerra, remitió el Capitán General de estas islas á Madrid, y según al importe de los mencionados presupuestos ascendentes en total á 1.439'95 ptas, sea á cargo á los fondos procedentes de la suscripción nacional que tiene á su disposición.

—El segundo teniente de la fuerza de la guardia civil Don Enrique Martínez Baseells, en comisión en la comandancia de Baleares, ha sido destinado al 1.º tercio en comisión.

El cabo de cornetas Don Javier Orbiseco Salinas, del Batallón Cazadores de Estella número 14, ha sido destinado al regional de Baleares número 2.

—Se ha tenido á bien conceder á Francisco Pol Bestard y su esposa Rosa Mollá Cio, padres de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba la pensión anual de 132'50 pesetas, que les corresponde con arreglo á la ley 15 de Julio de 1860, la cual pensión se abonará á los interesados por la Delegación de Hacienda de esta ciudad.

Comisión provincial

Sesión de ayer

Se abrió bajo la presidencia de D. Mauno Guasp, asistiendo los diputados Srs. Sampol, Obrador y Aguiló.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se aprobó el pliego de reparos motivado por el examen de las cuentas de fondos municipales del Ayuntamiento de Capdequí respectivas del año económico de 1893 á 94.

Se dió cuenta de una comunicación del presidente de la Diputación provincial de Barcelona dando cuenta de haber ingresado en el manicomio de San Baudilio de Llobregat, por cuenta de esta provincia, Bartolomé Canals Tomás, natural de Palma.

Se enteró la Comisión de una comunicación del Excmo. Sr. Capitán general de estas islas trascribiendo otra que le ha dirigido el Excmo. Sr. Ministro de la guerra, dándole gracias á la Diputación por un donativo de seis bicicletas destinadas al servicio de los fuertes y baterías de esta plaza; y del resumen estadístico de presos en la cárcel de audiencia.

Se acordó admitir en el departamento de elementos del Hospital Provincial á una mujer vecina de esta ciudad y á un vecino de Marratxi.

Se acordó remitir al alcalde de Alaró, el proyecto de reforma de alineación y rasante de la calle de Can Palau, de aquella villa, para que el Ayuntamiento resuelva lo que juzgue procedente.

Se acordó satisfacer al ayuntamiento de Montuiri la suma de 200 pesetas para el pago de las obras verificadas en el camino vecinal de Llummayor.

Se aprobó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Se enteró la Comisión de una comunicación del Excmo. Sr. Capitán general de estas islas trascribiendo otra que le ha dirigido el Excmo. Sr. Ministro de la guerra, dándole gracias á la Diputación por un donativo de seis bicicletas destinadas al servicio de los fuertes y baterías de esta plaza; y del resumen estadístico de presos en la cárcel de audiencia.

Se acordó admitir en el departamento de elementos del Hospital Provincial á una mujer vecina de esta ciudad y á un vecino de Marratxi.

Se acordó remitir al alcalde de Alaró, el proyecto de reforma de alineación y rasante de la calle de Can Palau, de aquella villa, para que el Ayuntamiento resuelva lo que juzgue procedente.

Se acordó satisfacer al ayuntamiento de Montuiri la suma de 200 pesetas para el pago de las obras verificadas en el camino vecinal de Llummayor.

Se aprobó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Preguntas y opiniones

Madrid 31 (8-30 m.)

El periódico *El Imparcial* pregunta hoy si aquello que publica el diario de Sesiones será sometido á la censura militar al reproducirse por entero ó en extracto en los periódicos.

El Liberal dice que no es necesario que las Cortes discutan las cláusulas que comprenden el protocolo; pero en cambio se hace indispensable que en las Cortes se discutan seriamente los nuevos rumbos que el Gobierno debe adoptar para la regeneración del país.

Carlistas y republicanos
Madrid 31 (8'30 m.)

Telegrafian desde San Sebastián diciendo que los republicanos se retirarán del parlamento si el Gobierno se opone á que se discutan los asuntos de la guerra y de la paz.

Se asegura que igual actitud adoptarán los carlistas.

Silvela... que mones
Madrid 31 (9-30 m.)

Avila.—Ayer celebró una importante conferencia telegráfica el Sr. Silvela con el jefe del Gobierno.

Parece que en ella el Sr. Sagasta ofreció al Sr. Silvela un puesto en la comisión que ha de ir á París para tratar la paz.

Con referencias á lo que ha ma-

nifestado un individuo perteneciente al grupo del Sr. Silvela, éste se ha negado á aceptar el puesto que se le confería.

El Sr. Silvela salió anoche para Madrid.

Los repatriados enfermos

Madrid 31 (9 30 m.)

Coruña.—Hállanse en el Hospital cuatrocientos soldados enfermos de los que condujo el vapor *Alicante*.

También hay cincuenta y nueve del *Monserrat*, todos los cuales se hallan gravísimos.

A última hora fallecieron siete.

Dícese que los repatriados que conduce el trasatlántico *Isla de Panay* permanecerán á bordo del buque por todo el tiempo que dure la cuarentena.

Mas calamidades

Madrid 31 (10 m.)

Londres.—Despachos que acaban de recibirse de Manila anuncian que reina en dicha ciudad la más completa anarquía.

En los barrios que rodean la capital los insurrectos cazan de una manera bárbara á los españoles.

Los tágalos se dedican al saqueo de las viviendas y otras fechorías propias solamente de salvajes.

Y á todo esto las tropas americanas no intentan reprimir tales abusos.

De Cuba.—Noticias de Cervera

Madrid 31 (9'30 m.)

Nuestro corresponsal en Cádiz nos telegrafian extensamente acerca de la llegada á aquella ciudad de un capellán, un médico y un oficial de marina, que formaron parte de la dotación de la escuadra de Cervera.

Llegaron ayer tarde á Cádiz, y el último puerto de su procedencia es Gibraltar.

El capellán se llama D. José Riera y el oficial pertenecía á la dotación del crucero *Almirante Oquendo*.

El mismo día del desastre de Santiago los tres fueron hechos prisioneros por los yankees; pero, según refiere el Sr. Riera al llegar los prisioneros á Anápolis los americanos dejaron en libertad á los capellanes y médicos, apesar de lo cual ninguno lo aceptó, si no se hacía igual concesión á todos sus compañeros.

El Sr. Riera ha venido acompañando al médico y al oficial que están heridos del combate y enfermos.

El almirante Cervera le encargó documentos importantes para el ministro de Hacienda Sr. Auñón.

Hablando nuestro corresponsal acerca del desastre de Santiago con el Sr. Riera, dijo éste que le consta que el Gobierno ordenó al almirante Cervera que se pusiese incondicionalmente á las órdenes del general Blanco, y que éste le

mandó salir en seguida y sin excusa de Santiago.

El almirante Cervera, conociendo lo peligroso de aquella aventura, anunció que iba á una muerte segura, y tan convencido estaba de esto que entregó la documentación oficial al arzobispo de Santiago al ponerse en camino la escuadra.

Las tripulaciones de los barcos vitorearon frenéticamente al R-y.

Tanto los marinos como los oficiales confesaron antes de entrar en combate.

El crucero *Infanta María Teresa*, disparó el primer cañonazo con un proyectil de veintiocho centímetros, dirigiéndose enseguida y á toda máquina sobre el acorazado enemigo *Brooklin*.

Añade el Sr. Riera que el crucero *Infanta María Teresa* quedó rodeado por los acorazados enemigos *Brookelin*, *Indiana* y *Iowa*, los cuales escargaban una espesa lluvia de de proyectiles sobre el barco español.

Tantos cañonazos se dispararon que el humo llegó á nublar el sol.

Á los primeros disparos los yankees mataron á los artilleros de nuestras baterías.

El capellán Sr. Riera estaba curando las heridas de algunos cuando el almirante Cervera dió orden para que todos se presentaran sobre cubierta.

Entonces el Sr. Cervera dijo al capellán:

—Padre: ha llegado la hora de morir, dadnos la bendición.

El Sr. Riera la dió, recibéndola arrodillados todos los supervivientes.

La tripulación obligó al almirante Cervera á que abandonara el barco para salvarse.

FABRICA

Academia preparatoria

para carreras militares
dirigida por
D. MIGUEL DE ARCOS.—SEGOVIA
Se facilitan reglamentos é informes en la calle de Verá, número 13—pral.

ORO

MONEDAS Y OBJETOS
Única casa que paga más bonificación.
S. Miguel-44

Interesante ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.
No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.
MONJAS, NUM. 16.—ENTR.

(186)

de la Morliere. La mujer es la hija del general, la baronesa de Rupert.

El general hizo un esfuerzo supremo para sonreír.

—¡Ah!—exclamó.—Tendría curiosidad de saber quién ha dado al juez de paz todos esos detalles, que son exactos á fe mía.

—Un hombre que, según me han dicho, llegó á caballo hace una hora y fué á parar á casa del juez de paz.

—Y ¿dónde está ese hombre?

—No se ha detenido.

—¡Ah!

—Ha continuado su camino hacia Rochefort.

—Pero ¿qué le importa á ese hombre ó al juez de paz que yo viaje con mi hija y mi sobrino?

—Nada absolutamente, mi general, y por eso tengo orden de arrestar al más joven de vuestros lacayos.

Esta vez, bravo y todo como era el general, sintió algo como temor.

—Y eso ¿por qué?—preguntó al gendarme.

—Es lo que no sé.

—Pues ¡mucho cuidado!—exclamó el general, que como zaba ya á perder la paciencia.

—Mi general...

(191)

olvidéis—añadió el magistrado con severo tono,—no olvidéis que la evasión de este preso os reclamará á vos ante un consejo de guerra.

El cabo de gendarmes estaba visiblemente afectado.

—Cumplid con vuestro deber, camarada —le dijo Héctor.

Y viendo á Diana que había bajado del coche corrió hacia ella y la estrecho en sus brazos con delirio.

Entonces el general exclamó:

—¡Oh! No os abandonaré, mi querido conde, hijo mío; iré á París á ver al rey, y me concederá la gracia que le pedí hasta de rodillas.

Y dirigiéndose al juez de paz:

—¿Dónde pensáis guardar á vuestro preso?—le preguntó.

—Espero órdenes—contestó secamente el funcionario.

Ya se adivina lo que pasó. El general, su hija y su sobrino quedaron en la posada; y el mismo conde, después de dar palabra de honor de evadirse, fué autorizado para esperarse en ella, bajo la vigilancia de dos gendarmes, las órdenes superiores.

El juez de paz expidió luego un propio á la inmediata subprefectura.

Cinco horas después estaba de vuelta se-

(190)

en situación tan crítica: era el conde de Main-Hardy.

El juez se acercó al viejo marqués, el cual había bajado de la trasera del coche y estrechaba la mano de Héctor, á quien llamaba hijo querido.

—Señor marqués —le dijo—no tengo ninguna orden concerniente á vos y podéis continuar vuestro viaje con vuestra hija y vuestro sobrino. Sólo el señor conde de Main-Hardy...

El general miró de arriba abajo al juez de paz.

—Me parece que os conozco —le dijo con desdén.

—Acaso—contestó el funcionario inclinando.

—Sí, sois aquel magistrado á quien se destituyó hace tres ó cuatro años.

El juez se mordió los labios.

—Y el juez se venga ahora—añadió Héctor—porque mi padre se mostró parte en aquella causa que trajo la destitución.

—Señores, cuenta con ultrajar á un magistrado en el ejercicio de sus altas funciones.

Y volviéndose al cabo de gendarmes:

—Leblanc—dijo—conducid á este preso á la gendarmería, donde esperará que llegue una buena escolta de Rochefort. Y no

(187)

El gendarme no tuvo tiempo de acabar, porque tres personas entraron entonces en el patio.

Dos de ellos eran también gendarme, y el tercero un hombre todavía joven y vestido de negro, á quien el general tuvo desde luego por el juez de paz.

—Estemos perdidos—murmuró el viejo soldado, que buscó su costado una espada suscita y estuvo por hacer uso de sus pistolas para abrirse paso.

Por fortuna le detuvo una prudente reflexión.

—Si hego fuego—se dijo—pierdo sin esperanza ninguna al conde de Main-Hardy.

Y encontrando un resto de audacia se fué derecho al funcionario y le dijo:

—¿Sois el juez de paz, caballero?

El funcionario se inclinó.

—Yo—repuso el padre de Diana—soy el general marqués de Morfontaine.

—Lo sé, caballero.

Y el funcionario se inclinó otra vez.

—¡Ah! ¿Lo sabéis?

—¿Señor marqués?

—¿Y no teméis ser reprendido por la autoridad superior cuando sepa que un oficial general de cuartel, un gran propietario territorial, un hombre honorable y honra

NOTICIAS

NUESTRA INFORMACION

manifestación improvisada de filantropía, por lo que en la necesidad de negarle nuestro concurso ó de decir clara y públicamente las condiciones en las cuales tomaríamos parte en esa reducción de gastos militares.

Lo que dicen los alemanes

La proposición del czar Nicolás para celebrar una conferencia en que se trate de la reducción de los ejércitos, es el asunto del día.

Como cosa curiosa dire que según aquí se asegura, el emperador Guillermo acariaba desde hace tiempo la misma idea que ahora ha lanzado el czar; habiéndose madurado ya Guillermo, y aficionado como es á los golpes teatrales, pensaba darle forma y darle publicidad el día 29 de Octubre, cuando visitaba el Santo Sepulcro en Jerusalén.

Críticas inglesas

Los periódicos de la mañana, ocupándose de la nota circular de Rusia, se muestran sumamente exópticos en cuanto al éxito de la conferencia internacional.

En Italia

La proposición de czar respecto al desarme ha producido aquí impresión profunda.

A los coleccionistas de sellos

Se ha puesto á la venta un nuevo y variado surtido. Paquetes de doce clases, 0 15 hasta 25 ptas. ARTICULOS FILATELICOS

Pérdida

Se ha perdido un Perro perdiguero de color chocolate oscuro, teniendo el pecho y patas blancas, estatura baja, Se gratificará al que lo presente.—Dirigirse Sol 54

El diputado tradicionalista Sr. Mella ha declarado que no irá al Congreso, aunque se lo mande el propio D. Carlos.

Desde 1.º de enero al 11 del actual, ha recaudado la compañía de los ferrocarriles del Norte 8.610,311'04 pesetas mas que en igual periodo del año anterior.

De este aumento corresponden 397,242'54 pesetas á la línea de Almansa á Valencia y Tarragona y 5,167'78 á la de Valencia á Utiel.

La fiesta celebrada en el Casino de San Sebastián á beneficio de los soldados que regresan enfermos de Cuba, ha resultado brillantísima.

La hermosa sala del Casino estaba completamente llena, luciendo las señoras magníficos trajes. Varias señoritas de las que se encuentran veraneando expedían en artísticos puestos bebidas, flores y cigarrillos, por lo que se pagaban precios muy altos.

Un periódico inglés dice que dentro de pocas semanas España presenciara una espantosa crisis interior, la mayor tal vez de cuantas registra nuestra historia.

Agrávese el conflicto del gas en Valencia. El contratista negase á fabricarlo.

El Ayuntamiento tiene preparado alumbrado de petróleo y eléctrico.

El vecindario está irridadísimo contra el contratista.

Témese desórdenes.

Los reparatarios confirman que se sublevaron los marineros españoles á bordo de un buque yanqui.

Los oficiales impusieronse.

Dice una correspondencia de Marruecos: "Se atribuye á Bahamed propósito de enviar nuevamente á Europa á varios jóvenes marroquíes para que se instruyan en diferentes artes y ciencias, especialmente en materias de artillería y navegación."

Asegúrase con este motivo que la idea del gobierno es la de disponer de gente competente en el país, que pueda encargarse de algunos barcos armados para vigilar permanentemente la costa del Rif, causa de muchas de las reclamaciones que diariamente pone en grave aprieto á la corte sarracena.

El gobernador civil de Madrid ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos, recordándoles que para conceder licencias para corridas de toros y novillos se precisas los siguientes requisitos:

1.º Que se tengan cubiertas las atenciones de primera enseñanza.

2.º Que las reses que se corran sean emboladas ó lidiadas por diestros de profesión.

3.º Que al solicitar la licencia se acompañe una certificación de que la plaza reúne las condiciones de solidez que para esa clase de fiesta se necesita.

En Londres ha fallecido Alfredo Ruziero Rinaldi, famoso anarquista complicado en los atentados cometidos en Barcelona.

En el vapor Cantabria han llegado á Gijón, procedentes del Ferrol, adonde los condujo desde los Estados Unidos el trasatlántico Alfonso XII, 40 tripulantes de los buques Buena Ventura Guido, Argonauta y Pedro, apresados por los yankees al principio de la guerra.

Academia universitaria

DE PALMA DE MALLORCA

dirigida por el Dr. D. Eugenio Losada

Este centro de enseñanza entrará en el tercer año de su vida el día 1.º de Octubre próximo, día en que se abrirá el curso. Se explicarán todas las asignaturas de las carreras de Leyes, Filosofía y Letras, Medicina, Farmacia, & en las de la preparación para el ingreso en las carreras Militares.

Profesores: D. Eugenio Losada Dr. en Medicina y Cirujías; don Bernardo Calvet, Ingeniero; don Rafael Ribas, Médico Cirujano; don Juan Fontana Ingeniero; don Miguel Ramis, Abogado; don Antonio Roselló y Gómez, Abogado; don Juan Tugores, Abogado; don Pedro Bonet de los Herreros, Abogado y Licenciado en Filosofía y Letras; don Rafael Comas, Farmacéutico Militar; don Francisco Antich é Izaguirre, Licenciado en Farmacia y en Ciencias; don Mateo Jaime y Servera, Abogado y Notario; don Jaime Doméngue y Mir, Abogado; don Juan Juan, Licenciado en Farmacia.

En todas las clases en que haya alumnos de pago admite la Academia, GRATIS, un alumno de reconocida pobreza. Los semi-pobres abonarán la mitad de lo fijado en la siguiente nota de Honorarios. Por un curso ordinario, 40 pesetas; Por el de Ampliación de Medicina, 50 pesetas; Por una asignatura, 15 pesetas.

Calificaciones obtenidas durante el curso de 1797 á 98.—Sobresalientes, 9; Notables, 6; Buenos, 6; Aprobados, 8; Suspensos, 8; Actos de examen, 32.

El comercio de vino

Tras de las diferentes oscilaciones que ha sufrido el precio de la uva, parece que en la actualidad ha conseguido alguna fijez. Dicen que se cotiza de tres reales y medio á cuatro.

Todos los comerciantes en vinos trabajan sin confianza en su negocio, pues las alternativas de los cambios, lo que resulte de la pérdida de nuestras colonias, y la actitud de los vinateros franceses, son cuestiones todas tan graves, que pueden ocasionarles grandes daños.

Los cosecheros franceses de vino continúan su campaña contra la importación de vinos españoles, sin que hasta la hora presente se haya resuelto nada.

La situación, pues, como se ve, no puede ser más difícil.

Personas entendidas en este comercio aseguran que actualmente sólo se trabaja por el arte. Lo mismo que podemos hacer un negocio excelente, estamos abocados á sufrir enormes perjuicios. Los cambios, ya los ven Vdes., experimentando alzas y bajas de muchos enteros, sin causa conocida que justifique esas modificaciones. ¿Qué criterio hemos de seguir para nuestras operaciones mercantiles, estando expuestos á esas oscilaciones? Lo mismo puede estar mañana el cambio á 30 que á 70.

Y si de los cambios pasamos á lo que nos pueda ocurrir en Cuba, Filipinas y Puerto-Rico, donde perdemos el arancel protector, y á la amenaza de que en una plunada no entren nuestros caldos en Francia, comprenderán ustedes la situación del comercio.

Notas políticas

Noticias recogidas posteriormente nos permiten asegurar que la dimisión del político fusionista D. Alejandro Roselló no responde á disgustos ó contrariedades en los preparativos de las elecciones de Diputados provinciales, sino á causas más hondas é importantes.

El Sr. Roselló ni siquiera ha intentado tratar de las futuras elecciones, como miembro del Comité político de La Peña, porque es indudable que en ésta como en todas ocasiones se hará lo que quiera un limitado número de persons que oficialmente nada tienen que ver con la Dirección del partido.

La dimisión presentada por el Sr. Roselló dice en síntesis que es motivada por no estar en nada conforme con la marcha del partido fusionista mallorquín, de la que no es responsable, como individuo de la Junta Directiva, porque desde hace tiempo está de hecho separado y en ninguna ocasión se le ha llamado para cumplir con el cargo que se le confió.

Por fin, pues, se ha resuelto á no continuar en una posición desairada delante de los correligionarios y del pueblo mallorquín, cuyas censuras contra los prohombres del partido se van acentuando de día en día.

Étas son, en síntesis, las manifestaciones de una manera autorizada hemos de atribuir al Sr. Roselló.

Según uno de nuestros colegas, el partido liberal dinástico presentará las siguientes candidaturas para las próximas elecciones de diputados provinciales:

- Manacor: Don José Socías y Gradolí, Antelmo Obrador y Mascaró, Jaime Sitjar y Sitjar, Salvador Vidal y Valls de Padriñas.

- Menorca: Don Mariano Canals y Perelló.

El domingo próximo, á las ocho de la mañana, se reunirá en el palacio de la Diputación la Junta provincial del Censo, con objeto de proceder á la proclamación de candidatos para las próximas elecciones y designar los interventores de las mesas electorales.

Las elecciones se verificarán, como ya saben los lectores, el domingo siguiente día 11.

Los que mueren

De una lista de defunciones que publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, en el número correspondiente al 26 de este mes copiamos los siguientes datos:

Bartolomé Ferragut García de Costix, soldado de Infantería de la Habana, falleció en la Habana, el día 10 de Septiembre de 1897, de enfermedad común; Jaime Gelabert Moranta de Binisalem, Guardia Civil del 18.º tercio, falleció en Cienfuegos día 15 de Septiembre de 1897, de enfermedad común; y Lorenzo Juan Salas de Manacor, soldado del Batallón Provisional, falleció en la Habana el día 16, de Septiembre de 1897 á causa del vómito.

Embarque de tropas

De nuestro colega la Publicidad del domingo tomamos las siguientes líneas que dan cuenta de la llegada á Barcelona de las fuerzas de artillería é ingenieros que guardaban estas islas:

Los vapores Lulio y Unión llegaron á las seis menos cuarto de ayer mañana, procedentes de Palma de Mallorca, habiendo atracado, como de costumbre, en el muelle de la Muralla, junto al embarcadero de la Paz.

El primero ha desembarcado 25 soldados telegrafistas y 80 artilleros pertenecientes al primer batallón de plaza. El resto de fuerza de que se componen las dos compañías de artillería venía en el Unión, junto con las dos compañías de zapadores minadores. Estas fuerzas se han alojado en los cuarteles de Atarazanas y de Santa Madrona.

Las compañías de ingenieros han salido esta tarde para Logroña, donde está de guarnición el regimiento á que pertenecen.

En Palma les han hecho una despedida muy cariñosa, habiéndoles acompañado al muelle numeroso público y músicos.

Cuentas económicas

El Ayuntamiento repartió ayer 500 bonos, los señores de la Junta 200; se despacharon allí 266, y se extrajeron 241 suplementos.

Hoy se ha servido potaje de habas.

Teatrales

Nuestro distinguido amigo el notable actor cómico D. Juan Balaguer ha tomado á su cargo, en unión del Sr. Larra, la dirección de una compañía que actuará en el teatro Lara de Madrid, durante latemporada de invierno.

Se dedicará exclusivamente esta compañía á cultivar el género cómico, siendo indudable que con tales intérpretes se conseguirán buenos resultados.

El Sr. Balaguer, al que deseamos muchos y legítimos triunfos, dirigirá y extenderá las obras que más se avengan á sus aptitudes, siendo indudable que ganará honra y provecho, como ha venido haciendo hasta ahora.

Otro paisano nuestro, el conocido bajo D. Francisco Mateu, Utam, se dispone también, según se nos asegura, para hacer durante la próxima temporada una excelente campaña artística.

Ha sido contratado por la empresa del gran Teatro del Liceo de Barcelona y allí cantará las mejores obras de su repertorio.

El tenor de ópera Sr. Simonetti que no descansa nunca, continúa recogiendo aplausos y dinero en el teatro del retiro de

Madrid, según vemos en los periódicos de la corte.

A todos les felicitamos, deseándoles muchos éxitos y muy buenas contratas.

El general Moñino

Nuestro colega el Nacional de Madrid, publica en su número del jueves último y en primera plana el retrato del Excelentísimo Sr. D. Rosendo Moñino Mendosa, Capitán General de estas islas.

Del mar

A las diez de la mañana ha fondeado al lado de la Consigna el vapor Puerto Mahón.

Este buque saldrá esta tarde para Marsella para limpiar sus fondos.

Mañana llegará de Barcelona el Ciudad de Mahón que será el que saldrá de Palma para Mahón el próximo sábado.

Esta mañana á las cinco y media ha llegado á la novedad á Barcelona el vapor Belter; salió ayer de nuestro puerto.

El último de los buques que se amarraron por efecto de la paralización de negocios, la polacra goleta San José, abandonó ayer su fondeadero de la punta del muelle pasando á sitio apropiado para empezar la carga, entre la que se prepara gran cantidad de sijos.

El vapor Unión, salido esta mañana á las diez para Valencia, ha marchado abarrotado de carga, constituyéndola en gran parte, muchos bocoyes vacíos.

El movimiento de nuestro puerto durante el día de hoy ha sido el siguiente:

De Barcelona entró el vapor Lulio de Mahón el Puerto Mahón.

De Barcelona el pailebot San Sebastian con carga general.

Se han despachado para Valencia tres faluchos de pequeño tonelaje para traer á Palma melones y otras frutas.

Para Valencia é Ibiza ha salido el vapor Unión.

Trabábase activamente á bordo del vapor León de Oro para dejar terminada la reparación á fines de la presente semana.

Esta mañana se procedía á repintar el casco.

Una vez terminada la reparación irá este buque á limpiar fondos.

Es muy probable que ahora empiece la recomposición de la caldera del vapor Cataluña.

Se ha despachado en Barcelona para Andraitx el bergantín goleta Antonia y para Mahón el pailebot Unión ambos con carga general.

Noticias generales

LA PROVINCIA

Mahón, 30.—No tendrían importancia las noticias de la semana última y actual sin el rembarco de las tropas que reforzaban la guarnición de esta isla, que siempre han disfrutado al vecindario con la alegría y entusiasmo de que está siempre animado el soldado español.

Ya el telegrama le adelantó la salida, el jueves, del Batallón del Rey, así como dos compañías de León en la mañana del domingo, quedándose nuevamente alojadas las restantes compañías y plana mayor de este último Cuerpo con el Jefe de la Orlina Sr. Sanchez Avelán, por una pequeña avería que sufrió la maquinaria del vapor Ciudad de Mahón que le impidió continuar su marcha; ayer continuó amarrado efecto del fuerte viento S. O. y á las once de esta mañana ha soltado amarres para Barcelona, según ya habia visto en un telegrama.

Las despedidas que se han dispensado á estos soldados han sido entusiastas y palpables muestras de afecto que se habían conquistado en su corta permanencia entre los menorquines.

A las 5 menos cuarto de la tarde de hoy se han reunido en el muelle todos los oficiales franceses de servicio de la guarnición con el General Gobernador para despedir á la fuerza de la 2 compañías de Ingenieros y la batería de artillería de montaña; la banda del Regimiento toca bonitas y alegres marchas y el público que admira el espectáculo, es mucho. El menorquino es el buque señalado para conducirlos á Barcelona.

Queda de nuevo guarneciendo esta isla el ejército Regional y haga el destino no tenga que sufrir nuevos refuerzos, para obtener desengaños con el que lloramos hoy todos.

(188)

do ha sido molestado por un cabo de gendarmes?

—No lo creo general.

—Pero en fin—exclamó el general alzando la voz,—yo soy de esta provincia, en ella se me conoce, viajo con pasaporte en regla, y jamás se ha visto ni oído que un hombre como yo necesite pase por sus lacayos.

—Ordinariamente es así.

—Entonces...

—Es, general, que hay lacacos y... lacayos.

—¿De veras?

El juez de paz indicó al más joven de los dos hombres colocados en la trasera del coche y dijo fríamente:

—El lacayo aquel se llama el conde de Main Hardy, oficial superior del ejército francés declarado rebelde y desertor, y tengo orden de prenderle.

Oyendo al juez de paz pronunciar con tanta seguridad el nombre del conde, el general se quedó estupefacto.

Pero este abatimiento tuvo solo la duración de un relámpago.

De repente el antiguo coronel de caballería, acostumbrado á cargar á los cosacos, halló la fogosidad de sus veinte años.

En vez de contestar al juez de paz, está

(189)

sus pistolas y gritó al conde y al vizconde su sobrino:

—Tenemos las vidas de seis hombres en vuestras manos! Fuego, señores! ¡Arrea, portillón!

Y saltó al lado del conde.

Pero éste le contuvo diciéndole:

—Mi general, os perderéis sin salvarme á mi. Mirad.

Y extendió la mano hacia la puerta cochera donde estaban los demás gendarmes dispuestos á cerrar el paso.

El conde echó pie á tierra y acercándose al juez de paz le dijo resueltamente:

—Caballero estoy á vuestra disposición.

En el fondo de la berlina de viaje la baronesa de Rupert, sin fuerzas y sin voz, lloraba desconsoladamente, y la chispa de energía que se había encendido en el pecho del general se extinguió completamente.

En cuanto al pérfido vizconde, autor principal de esta trama, ideada por él y ejecutada por sus primos, había sabido dar á su semblante la expresión que exigían las circunstancias y asistía á la desfallecida baronesa con una solicitud que merecía agradecimiento.

Unicamente un hombre estaba tranquilo

(192)

guido de una sección de caballería con orden de escoltar al preso Rochefort.

El general y su hijo quisieron seguirle.

El conde de Main Hardy llegó á Rochefort á la caída de la tarde y fué arrojado en la cárcel de la ciudad, mientras el general corría á ver al general gobernador de la plaza.

Por fortuna providencial, este oficial había servido con el marqués y habían sido amigos íntimos.

—Mi querido Morfontaine—le dijo el gobernador—tengo orden del ministro de la Guerra para hacer juzgar en consejo permanente á todos los desertores pasados á los realistas, y el conde que se halla en este caso, ha de ser juzgado precisamente mañana y condenado á muerte.

El marqués se estremeció.

—Pero hay una cosa—añadió el gobernador,—hay una cosa que puedo hacer en su favor.

—¡Ah! ¿Qué puedes hacer? Habla, amigo mío.

—Puedo suspender la ejecución unos diez días.

—¡Oh! entonces le hemos salvado—exclamó el marqués alentando su esperanza.

Y corrió cerca de su hija.

(185)

—¿De quién?—preguntó el general con acento imperioso.

—Del juez de paz—contestó el gendarme.

—¿Y esas órdenes?

—Hélas aquí, mi general, y creed que que en este momento me creo el más desgracia de los nombres, porque siento...

—Y entonces...

—Escuchad.

Y el gendarme bajó la voz para que no oyera el maestro de postas.

—Ya te escuchó.

—Esta mañana, al salir yo de servicio, se presentó en el cuartel el juez de paz en persona, y me dijo con gran misterio: «Una silla de posta tardará poco en pasar hacia Rochefort; en ese coche irán dos hombres y una mujer en el interior y dos lacayos en la trasera.»

Diana no escuchaba ya; estaba casi muerta.

En cuanto á Héctor, había vuelto á su sitio y parecía indiferente á lo que le rodeaba.

—¿Y qué más?—preguntó el general con febril violencia.

—El juez de paz añadió: «Uno de los dos hombres del interior es el general de Morfontaine y el otro su sobrino el vizconde»